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供给侧结构性改革，就是从提高供给质量出发，用改革的办

法推进结构调整，矫正要素配置扭曲，扩大有效供给，提高供给

央视《焦点访谈》｜两会特别报道：万捷委员谈供给侧改革

万捷委员近年政协会议媒体报道选摘

2016 年

编者按：2016 年 3 月 7 日，央视综合频道和新闻频道焦点访谈《两

会特别报道》播出“两会”代表谈“供给侧改革”的新闻，全国政协委员、雅

昌文化集团董事长万捷接受采访，为国家供给侧改革献计献策。以下为节

目播出后的文字实录节选。

结构对需求变化的适应性和灵活性，提高全要素生

产率，更好满足广大人民群众的需要，促进经济社

会持续健康发展。政府工作报告指出：围绕解决重

点领域的突出矛盾和问题，加快破除体制机制障碍，

以供给侧结构性改革提高供给体系的质量和效率，

进一步激发市场活力和社会创造力。

全国政协委员、雅昌文化集团董事长万捷接受

采访时指出，对我们来说，供给侧改革是真正地解

决产业结构调整的问题。供给侧改革要补短板，增

加有效供给，加大精准扶贫力度，经济扶贫与文化

扶贫同等重要，相辅相成。雅昌文化集团在精准帮

扶方面做了一些有益的尝试，我们发起了“点亮孩

子艺术梦想”的公益项目，为边远地区的学校捐赠

数字艺术图书馆，并时常更新相关数据，也和艺术

家一起对孩子们进行艺术教育，起到很好的效果。
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2017 年李克强总理的政府工作报告中，“减”成为一个热门话题，包括取

消国内手机长途和漫游费、减少企业税负等。这些“减法”深得民心，央视《焦

点访谈》给予重点关注，全国人大代表、政协委员纷纷建言献策。

万捷委员说道，文化企业是靠人工、创意而发展的，而创意是不能相抵的，

如大数据的采集、处理和应用是没办法体会“减负”的益处的，因为这些工作没有

进项。随着政府推进企业减负工作的深入，相信文化企业也能得到实实在在的助力。

新闻链接：而在《焦点访谈》播出的前一天，即 3 月 8 日，万捷委员还接受了央视采访，探讨精准扶贫的解决方案。万捷委员希

望通过因地制宜，在边疆建立文化设施，开展非遗保护，因势利导实现文化的精准扶贫，从输血式向造血式转变。他以自身工作为例为

文化精准扶贫提供样本：雅昌与清华大学一起在新疆哈密地区建立了非物质文化保护工作站，把他们的创作和内地年轻人的设计、创意

结合，帮助绣娘提升生活品质。

编者按：2017 年 3 月 9 日，央视《焦

点访谈》“问计两会”关注企业减负，全国

政协委员、雅昌文化集团董事长万捷在接

受采访时，希望国家在减轻企业负担时，

能够考虑文化企业的特色而进行“减负”，

促进文化产业繁荣发展。以下为节目播出

后的文字实录节选。

央视《焦点访谈》｜万捷委员呼吁为文化企业减负 为市场加油
2017 年
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万捷委员称，环保要和工商、税务、银行等资质能够联系起来，源头上能

够使企业在各部门的监督下健康地运作。

万捷委员说道，企业环境信用建设工作推进的滞后，会严重影响我们国家

污染治理的效果，无法通过融资，信贷，政府采购，评优创先等多种方式对守信

企业进行激励，对失信企业进行惩戒。

因此，他建议环境保护部从顶层设计层面，提高企业环境信用评价的时效性，

向实时评价，实时公开，实时应用的方向推进。鼓励社会环保组织依据政府及企

业主动公开的环境信息，依法参与监督企业环境信用评价及应用，并探索社会第

三方企业环境信用评价及应用工作。

编者按：2018 年 3 月 7 日，深圳卫视关注在深全国政协委员履职情况，全国政协委员、

雅昌文化集团董事长万捷在接受采访时谈及其推动企业环境信用评价的提案。以下为节目

播出后的文字实录节选。

深圳卫视｜全国政协委员万捷积极履职，谈推动企业环境信用评价
2018 年
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政协第十三届全国委员会常务委员会工作报告引起住

粤全国政协委员们的共鸣。民之所望，政之所向。截至 3

月 4 日，住粤全国政协委员拟向大会提交 189 件提案。在

这其中，医疗健康、生态环境等话题既是人民群众关心的

话题，也是提案关注的焦点。住粤全国政协委员们结合一

年来的一线调研、在线讨论等履职工作，对提升人民生活

质量提出了很多具体建议。

如何让绿水更绿？全国政协委员、民盟中央常委、雅

昌文化集团董事长万捷，将关注点聚焦到水源地保护上。

“饮用水水源地保护关系到广大人民群众的身体健康

和切身利益。”通过对 51 个县级以上地表水集中式饮用水

水源保护区的调研分析，万捷发现，很多饮用水水源地未

发布水源地风险源名录，部分饮用水水源地缺少突发事件

应对预案，部分保护区内存在防护栏被损坏、违规钓鱼游

泳等问题。

因此他建议，应建立饮用水水源地环境风险监管平台，

促成上下游多方参与风险管理。制定并落实饮用水水源保

护区管理制度，鼓励本地公众参与饮用水水源地保护。此外，

明确饮用水水源水质、水量等相关信息公开的部门和渠道，

协调好各部门之间的信息公开工作（以上内容为节选）。

南方日报｜住粤全国政协委员万捷：让青山更青绿水更绿
2019 年

南方日报 2019 年 3 月 4 日讯（记者 王彪 李秀婷）
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旁白：这一年来，文物数字化的进程很快，国家给予了政策、资金、技术等多方面的支持，今年，万捷还将加大提案力度，

推动解决各部门在实现文物数字化中存在的问题。

全国政协委员万捷：“加快（文物保护）数字化进程，是对文物保护非常重要的一环，首先数字化以后，才能建立各

种保护的体系系统，才能够做到心中有数。”

旁白：文物数字化离不开科技与创新，1985 年万捷毕业以后就来到了深圳，亲历深圳改革开放的浪潮之后，对于深圳

的创新基因，万捷感受颇深：

万捷说：“深圳文化本身就变成了一个创新文化，深圳对创新的形式很宽容，只有在深圳我们才有这样的机会，胸怀

深圳放眼全国到全世界。” 

旁白：中央支持深圳建设中国特色社会主义先行示范区的意见明确，支持深圳大力发展数字文化产业和创意文化产业，

加强粤港澳数字创意产业合作，万捷表示要支持统一建立粤港澳大湾区的这个文物平台。

万捷指出：“粤港澳大湾区文物（数据）平台的建立，是非常重要的，因为粤港澳大湾区科技力量非常强，经济实力

也很强，这对整个国家推动文物数字化有示范作用。” 

编者按：2020 年 5 月 27 日，中央人

民广播电台香港之声电台对全国政协委员、

雅昌文化集团董事长万捷做了采访并播出，

主题为“万捷委员提出数字化保护和环保提

案”，以下为节目播出后的文字实录节选。

中央人民广播电台｜香港之声：万捷委员提出数字化保护和环保
提案

2020 年
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“建议将国家文化大数据体

系建设纳入国家发改委新型基础

设施建设工作，依托宣传文化系

统海量的资源和内容，助力文化

供给侧结构性改革。”正在参加

全国“两会”的全国政协委员、

雅昌文化集团董事长万捷向大会

提交了《关于进一步推动国家文

化大数据体系建设纳入国家新基

建的提案》。

万捷接受中国网记者采访时

表示，党和国家十分重视国家文

化大数据体系建设。党的十八大

以来，在国内外诸多重要场合国家领导人多次提出，要系统梳理传统文化资源，让收藏在禁宫里的文物、陈列在广阔大地

上的遗产、书写在古籍里的文字都活起来。

“各省也在文化大数据建设方面积极响应，但目前在基础设施上还存在较大不足，还存在几方面的问题”万捷认为，

文化产业行业分割格局依旧，公共资源开放不充分，文化事业与文化产业发展不同步是当前文化大数据建设方面存在的几

个突出问题。

万捷认为，在行政管理上文化被划分为文化旅游、新闻出版和广播电视三个部分，文化资源共享存在行政壁垒，导致

生产机构和用户始终不能在一个平台上检索和获取所有的国家文化资源。各公共文化机构、科研机构的馆藏文物、收藏资源、

保管成果都是国家公共资源，公共资源开放不充分（以上内容为节选）。

中国网｜全国政协委员万捷：推动国家文化大数据体系建设
纳入“新基建”

2021 年

中国网 2021 年 3 月 7 日讯（记者 胡俊）
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编者按：2021 年 3 月初，即全国两会

前夕，全国政协委员、雅昌文化集团董事

长万捷接受了 CCTV3《文化十分》栏目组

采访，以实地调研形式分享了数字技术赋

能文化产业提质增效的案例经验。以下为

节目播出后的文字实录节选。

主持人：近年来随着信息技术飞速发展，我国文化资

源数据化建设工程取得显著成效。作为国家文化大数据体

系建设的成员单位和国家文化产业示范基地，全球艺术印

刷领域的领跑企业，雅昌文化集团通过广泛的艺术数据采

集，IT 技术应用，形成覆盖艺术全产业链的发展模式。两

会前夕，全国政协委员、雅昌文化集团董事长万捷分享了

数字技术赋能文化产业提质增效的案例经验。

旁白：两会前夕，全国政协委员万捷来到雅昌文化集

团北京艺术中心数字体验馆，对这里正在进行的安徽博物

院的建筑和馆藏文物，一览数字化工程的最新进展情况，

进行调研。

万捷介绍到：这边是安徽博物馆的建筑，不可移动文

物的采集，对未来的修复、文物保护，有很重要的作用，

CCTV3《文化十分》丨全国政协委员万捷：数字技术赋能文化
产业，提供优质内容

2021 年

但是未来的互动实际上是可以随机的、沉浸式的进入，是

全景式的多媒体音频和视频的，这个大数据已经不是过去

的简单的一个平面数据。

旁白：上世纪九十年代，随着互联网技术数字技术的

迅速发展，从事传统印刷业的雅昌文化集团，抓住机遇，

将自己手中的中国艺术品图文资料，建成中国艺术品数据

库，并在此基础上建立雅昌艺术网，利用互联网新经济平台，

开创了传统印刷 + 现代 IT 技术 + 文化艺术的文化产业新模

式。

2012 年国家启动文化数字化建设工程，雅昌文化集团

凭借多年的互联网技术和数字采集经验，开启了文博机构、

美术机构的数字化保护和采集，目前已经服务了包括故宫、

布达拉宫、国家博物馆等一批一级博物馆。




